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九人申花艰难求和，VAR“消点”吃哑巴亏

吴导揽责，贵在自救

“1、2、3，申
花！”全队围在了
一起，紧紧拥抱着
彼此，这一通常在
赛前上演的画面
第一次在比赛结
束后出现了。申
花更像是胜者，在
一场以九人残阵
逼平对手的比赛
中 能 够 昂 首 离
开。杨旭赛后说：
“我们被罚下两
人，在足球比赛中
很难碰见。比赛
后我们也抱团互
相鼓励，我们配得
上这个平局。”

这场支离破
碎的比赛中，两张
红牌的判罚基本
准确，争议并不
大，真正决定比赛
走势的是那粒点
球的改判。当时，
VAR 的介入存在
原则性错误，导致
比赛中断数分钟，
赛果被影响，裁判
员成主角。
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申花教练组并没有放大“红牌”的
错。任何一名球员，他的成长可以发
生在任何年龄和任何时刻，但杨泽翔
的首秀留下的印记还是需要他好好消
化一段时间了。比赛结束以后，教练
和队友都在帮助他摆脱阴影。

杨泽翔出生于1994年，职业生涯
起步于天津，9岁加盟天津泰达（现更
名为天津津门虎）梯队，21岁升入一线
队。年少时的他作为为数不多被提拔
的梯队球员，并不缺乏天赋和勤奋。
但之后的大部分时间里，杨泽翔都是
一个被机遇抛弃的人，切身体会着何
为“时运不济”。

在他升入一线队时，天津队内人
才济济，司职右后卫的他要和多名更
有经验、更有能力的球员竞争。尤其
在当时迫于保级压力的球队不会贸然
派遣U23球员担任后防关键位置的职
责。2015至2016赛季里，杨泽翔仅在
足协杯中出场一次，但没能等来中超
首秀。

2017 年，杨泽翔在足协力推的
U23新政中重燃希望，但球队决心在
后防线继续起用老将，将其外租至后
防薄弱且U23人员匮乏的保定容大进
行锻炼。初登职业联赛的杨泽翔尽管
难以改变保定容大降级的命运，但他
交出了一份亮眼的成绩单，是该赛季
中甲联赛U23球员出场时间第一人和
抢断王。2018赛季，杨泽翔正式转会
大连超越，继续在中甲赛场打拼，共代

表大连超越出场28次，并打入一球，
但球队同时降级和解散的结局让他不
得不再寻下家。

2019 年，受一线队转会名额限
制，以业余球员身份加盟大连一方的
杨泽翔只能征战预备队联赛。2021
年，申花将其签下后租至成都蓉城，他
仅出场三次。2022年，杨泽翔结束租
借期回归，夏窗期，享有补报名额的申
花为其完成报名。

踢中超，是杨泽翔过去七年来梦
寐以求的时刻，为此，他从21岁熬到28
岁，其间先后历经两支中甲球队的降
级或解散，此后又在大连人预备队蛰
伏了两年。可惜的是，这个梦1分钟后
就结束了，毁于一个红牌犯规动作。

满脸尴尬的他还没完全缓过神来
便在柏佳骏的安慰下黯然走下了场。
赛后，吴金贵通过发布会为他减压：
“杨泽翔刚刚来踢中超，可能在心理控
制上做得不够好，当然我们回去需要
加深他对规则的理解，希望大家对他
宽容一些。第一场比赛上去一会儿就
下去了，他也觉得过意不去，导致球队
又少一人应战。我觉得他的行为是可
以得到原谅的，他不是故意伤害对
手。”比赛后，教练和队友都在更衣室
拥抱了杨泽翔。

在多名球员无法出战的情况下，
对阵亚泰的比赛是他理应抓住的机
会，经历了这次失败的出场后，他要面
对的可能是又一个漫长的等待过程。

四名国足选拔队成员朱辰杰、蒋
圣龙、温家宝、刘若钒已经解除“7+3”
的隔离，原定于今天从海口启程飞往
大连和球队会合。但在昨天下午，根
据海口市防疫部门发布的最新消息，
近7天有三亚及其他涉疫市县（区）旅
居史的，暂不允许离岛。在严格做好
健康管理的前提下，自即日起完成七
天风险排查（即七天内第一、第二、第
三、第五、第七天核酸检测阴性）后，经

评估符合要求的方可离岛。
海口机场方面确认，海口全市目

前属于涉疫市，所有在海口的人员都
需遵循规定，原地停留至少7天接受
风险排查。这也就意味着，海口从昨
天晚上开始封岛并取消所有出港航
班了。因此，刚刚解除“7+3”隔离的
国足选拔队和昨晚在海口比赛的球
队都暂时无法离开。对于申花来说，
朱辰杰、蒋圣龙、温家宝、刘若钒可能

无法及时归队，而下一轮联赛的对手
山东泰山队在打完联赛后按照原计
划留在海口备战，也可能无法赶在13
号前抵达大连。

截至记者发稿时，有关国足选拔
队球员和身在海口的部分中超球队
下一步的行程安排以及下一轮联赛
是否涉及赛程调整的问题均未有明
确说法，中国足协与各方正在进一步
沟通中。

申花此役共有11人无法出战。随
队出征大连的于汉超、钱杰给、王毅、李
运秋、朱建荣因伤无缘比赛名单，伤及
骨头的毕津浩、吴曦尚未归队，朱辰杰、
蒋圣龙、温家宝、刘若钒仍处于隔离
期。尽管三名完成补报的球员犹如及
时雨，但球队依然没能凑齐23人大名
单，只报了21名球员。

其中，冯潇霆、金洋洋迎来本赛季
的第一次出场，博拉尼奥斯首次首发。
开场后，反倒是人员充足、整体更为稳
定的亚泰失误不断，申花的攻势渐起，
连续获得打破僵局的机会。第13分钟，
巴索戈送出横传，曹赟定推射破门，但
因越位在先，进球被判无效；第18分钟，
曹赟定带球突入禁区后穿裆过人，此时
被穿裆的亚泰后防球员眼看即将失去
球权，顺势用右肩部位对他进行了推
搡，曹赟定因此倒地，主裁判马宁果断
做出了点球的判罚。但数分钟后，因
VAR介入，点球被取消。

马宁取消判罚前，他通过耳麦与视
频助理裁判之间具体说了什么？我们不
得而知。但通过转播画面可以看到，
VAR在马宁作出点球判罚后的第一时间
进行了介入。根据国际足球理事会针对
VAR操作规范的官方文件，VAR仅针对
有关进球/未进球、球点球/不是球点球、
直接红牌或纪律处罚对象错误，出现“清
晰而明显的错误”和“严重的遗漏事件”
（比赛官员未看到的事件）时使用。

原则上裁判员在场上的最初决定
不可更改，除非在上述可回看分析的几
类事件中出现了清晰明显的错误。若
非“清晰的错误”，决定不可更改。换言
之，其他任何情况下，哪怕裁判员发生
错判误判，VAR都不能介入。

曹赟定倒地时，及时到位的马宁
正在大禁区线附近，视线全程未受遮
挡，曹赟定与后防球员之间的接触都
是在他眼皮子底下发生的，显然不存
在“严重的遗漏事件”（比赛官员未看
到的事件）。同时，曹赟定的倒地不存

在假摔和越位的任何嫌
疑，暂且不说被犯规的程
度如何，他受到了犯规而
倒地是清晰而明显的事
实，也不存在“清晰而明显
的错误”。在此情况下，
VAR是不允许介入的。

而在VAR“错误”地介
入后，向来以坚持自我著称

的马宁放弃了自我，作出了执裁生涯中
少有的改判。根据中超裁判部门的最
新评议机制，如主裁判回看视频并根据
VAR进行改判，将不再是扣分项，甚至
有可能因此加分。马宁看似合规地为
自己保住了分数，甚至可能加了分，比
赛却被迫中断近5分钟，场上的焦点已
不是两队球员。

撇开点球改判的因素，此后以少
打多的申花抢下 1分，无疑是幸运的。
当然很大程度来自于对手的萎靡，这
支外援齐全、阵容稳定、无欠薪的球队
似乎出现了新的问题，陷入了难赢球的
新困境中。不仅仅是亚泰，事实上，多
支中超球队都在应对各自的内部问
题。比如赛季初股改陷入僵局的广州
城队，球员曾集体拒绝入驻赛区以此
“讨薪”。河北队的股改之前没有太多
进展，球队欠薪问题持续已久，老将丁
海峰在赛后采访中提到：“俱乐部已经
欠薪一年，一分钱也没给我们发。我觉
得球员能够站在球场上，就已经非常不
容易了。”第二阶段开打前，武汉长江队
又被曝出罢赛危机，俱乐部及时补发部
分薪水后，球队才得以出发前往客场，
危机暂时解除。

各支球队正在展开一场又一场的
“自救”，申花的自救方式从始至终只有
一个——不摆烂地去赢下比赛。这或
许也是主教练吴金贵从不责怪球员、数
度主动揽责的原因：“双方包括我在内
情绪都比较激动，在场上没控制好情
绪，可能也影响了球员，在这个问题上
我需要自我检讨。”某种程度上来说，当
前情况下，对比赛保持求胜欲的球员已
是近乎无可挑剔的了。

坷年坎坷
杨泽翔不该被责怪
赛后全队拥抱了他


